

うの  
たの  
出い

# 牧水さん お久しぶり

池内 紀

ドイツ文学者



台座をいれると西メートルちか  
い。幅は七〇センチたらず。全体  
がベージュをおびたグレーで、ハ  
バナ葉巻の色に似ている。  
若山牧水の歌碑はあるこちらにあ  
るが、これは沼津市中香貫山のも  
の。辺りを香陵台といって、見晴  
らしがいい。

香貫山いたゞきに来て香貫と  
あそびひさしくをれば富士は  
れにけり  
眼の下に沼津の町並みと狩野  
川、駿河湾が大きな弧をえがいて  
いる。緑の帶は千本松原だ。早  
朝、あるいは雲が切れると、まさ  
しく「富士はれにけり」、どうし  
りとした愛鷹山のうしるど、スツ  
クと美しい三角錐がのぞく。

実をいうと、この歌碑はつい先  
だってまで、奥の繁みに隠れてい  
た。あたりにはゴミがちらほり、  
野良ネコが昼寝をしていた。  
牧水を愛する人たちが力を合わ  
せ、碑を台地のはじまで歩かせ  
た。多少とも背高ノットボをべつに  
すると、歩るのが大好きで、そし  
て気に入ったところに行んでい

た牧水その人のうしる姿とそつ  
りである。  
「香貫山」の歌は大正九(一九  
二〇)年の作。沼津に移ってきて  
すぐのころで、散歩がわりにわが  
子と山に登ったのだろう。以来、  
沼津が彼の故郷になつた。

私は昨年、「新編みなかみ紀  
行」(岩波文庫)をつくった。あ  
らためて牧水の紀行文を読み直し  
て、その新鮮さに舌を巻いた。お  
かたが八十年ばかり前に発表さ  
れたものなのに、少しも古びてい  
ないのだ。

あきらかに彼は歌と散文をぎり  
しく区別していた。絵情は歌にゆ  
だね、散文には入れない。からに  
打つてつけの場に立ち会うと、こ  
ときら乾いた報告にとどめた。近  
代的なルポルタージュの手法にも  
とづき、即物性と効果が巧みにと  
り入れてある。

牧水の歌詩「創作」の大正十二  
年十月号は「大震大火紀念號」と  
銘打つてある。関東大震災のあ

と、もうとも早くに出た大地震の  
記録と報告ではあるまい。東京  
の出版社・雑誌社が壊滅状態だっ  
た。新聞には「十月号休刊のお知  
らせ」が白字押し。  
歌詩ではあれ「創作」十月号の  
歌は四頁のみ。あとは「震災地  
震記」「避難民日記」「震災見

つけ、漁船をのせたまま沖へ沖へ  
と走つたこと。  
記録者の目で一貫していくて、私  
的なる感情表現はひとこゝもまじえ  
ていない。ことさら語らなくて  
も、自然のたたずまいが天地の異  
常を正確に告げていた。

つぎの瞬間、つと飛び立ち、水  
面が泡立つた。小さな渦をつく  
り、直後に黒いかたまりが水から  
飛び立つて視界から消えた。美し  
い幻を見たような気持がした。

川鴉なきすぎゆきぬたぎつ  
瀬のたきち響き流るるうへを

今年は牧水没後七十五年にあた  
る。沼津市は町をあげて文季祭を  
企画し、第一回を牧水にあてた。  
永遠の青年のような歌びだが、久  
しぶりにもどつてくる。

牧水の歌が頭をかすめた。「み  
なかみ紀行」と名づけたように、  
いつも水に親しみ、川辺の鳥をよ  
見ていた。「なきすぎゆきぬ」  
であつて、カワガラスは鳴きなが  
り飛ぶ。その習性がきちんと歌い  
ある、すきとおつた特有の声。  
黒い一点が目の前をかすめ、上流  
の岩にとまつた。

○ ○ ●

いけうち・おさむ 40年生まれ。著書に『ゲーテ  
さんこんばんは』(集英社)、『無口な友人』(み  
すず書房)、『二列目の人生』(晶文社)ほか。